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Склонение фамилий
Подавляющее большинство русских фамилий 
имеет формальные показатели — суффиксы -ов- 
(-ев-), -ин-, -ск-

НАПРИМЕР: Лермонтов, Тургенев, Пушкин, 
Достоевский, Крамской.

 Все такие фамилии склоняются. При этом они 
образуют две соотносительные системы форм 
— мужского и женского рода, называющие 
соответственно лиц мужского и женского пола. С 
обеими системами соотносится единая система 
форм множественного числа.



Фамилии на -ых (-их)
Особый тип представляют собой русские 
фамилии на -ых (-их), выдающие свое 
происхождение от формы родительного (и 
предложного) падежа множественного числа 
прилагательных.

НАПРИМЕР: Белых, Черных, Крученых, 
Кудреватых, Долгих, Рыжих.

 По строгим нормам литературного языка 
такие фамилии не склоняются: лекции 
Черных, роман Седых, творчество Крученых 
и т. п.



Склонение украинских 
фамилий 

Украинские фамилии, имеющие 
окончания –ук (-юк), -ок, -ик, -ч 
склоняются, только если это мужские 
фамилии. 

Как и в русском языке, женские 
украинские фамилии с окончанием на 
согласную не склоняются. 

НАПРИМЕР: Ильи Шевчука, Наталии 
Шевчук (Р.п.)



Склоняются ли армянские 
фамилии?

Склонение армянских фамилий на -ан (-
ян), -анц (-янц), -унц происходит по 
правилам русского языка: мужские 
фамилии склоняются, женские нет.

НАПРИМЕР: Армена Мирзояна , 
Камиллы Мамунц (Р.п.)



Склонение немецких 
фамилий
В большинстве своём, немецкие фамилии 
были получены от географических названий, 
личных имён, прозвищ. 

•Мужские немецкие фамилии, 
оканчивающиеся на согласную, 
определённо склоняются: отдайте 
Мюллеру, вызовите Шнайдера, отправьте 
Вагнера, нет Шульца, подумайте о 
Рихтере. 

•На гласную букву, соответственно, нет: 
письмо для Адольфа Вейсе, произведение 
Иоганна Гёте, документы Арнольда 
Кольбе.



Склонение грузинских 
фамилий на «ия» 

Склонять грузинские фамилии с 
суффиксами «ия», «иа», «уа», «ая», 
лингвисты не советуют. Писать 
окончания стоит правильно: иначе она 
перестанет иметь какое-либо отношение 
к Грузии. 

ПРИМЕРЫ: книга Горицавия, дом 
Гамсахурдия, адрес Чкадуа.



Склонение французских 
фамилий

Фамилии французского происхождения 
несклоняемы.

НАПРИМЕР:  Дюма, Тома, Дега, Люка, 
Ферма, Гамарра, Петипа и т.д.



Фамилии на гласную

Фамилии, с е, э, и, ы, у, ю на конце, могут 
быть только несклоняемыми. 

ТАКОВЫ ФАМИЛИИ: Доде, Мюссе, Лансере, 
Фурье, Мейе, Шабрие, Гёте, Нобиле, 
Караджале, Тарле, Орджоникидзе, Артмане, 
Мегрэ, Боссюэ, Гретри, Люлли, Дебюсси, 
Навои, Модильяни, Грамши, Голсуорси, 
Шелли, Руставели, Чабукиани, Ганди, 
Джусойты, Неедлы, Лану, Амаду, Шоу, Манцу, 
Неру, Энеску, Камю, Корню и т. п.



Фамилии с конечным о

  Фамилии с конечным о тоже несклоняемы
ПРИМЕРЫ: Гюго, Клемансо, Ларошфуко, Мийо, 
Пикассо, Марло, Шамиссо, Карузо, Леонкавалло, 
Лонгфелло, Ремесло, Доливо, Дурново, Хитрово, 
Бураго, Мертваго.

По строгим нормам литературного языка это 
распространяется и на фамилии украинского 

происхождения с конечным -ко (среди которых много 

на -енко): Короленко, Макаренко, Франко, Квитко, 
Шепитько, Бондарсо, Семашко, Горбатко, Громыко.



Наиболее сложную картину представляют собой 
фамилии с конечным а. В отличие от предыдущих 
случаев, здесь существенное значение имеет, следует 
ли а после гласной или после согласной, падает ли на 
эту гласную ударение и (в определенных случаях) 
какого происхождения фамилия.

Все фамилии, кончающиеся на а, которому 
предшествуют гласные (чаще всего у или и), 
несклоняемы: Галуа, Моруа, Делакруа, Моравиа, Эриа, 
Эредиа, Гулиа.

Все фамилии, кончающиеся на неударное а после 
согласных, склоняются по первому склонению: Рибера 
— Риберы, Рибере, Риберу, Риберой, Сенека — 
Сенеки и т.д.; так же склоняются Кафка, Спиноза, 
Сметана, Петрарка, Куросава, Глинка, Дейнека, 
Гулыга, Олеша, Нагнибеда и др.
 Все такие фамилии, независимо от происхождения, 
являются морфологически членимыми в русском 
языке, т. е. в них выделяется окончание -а



Фамилии на -я
Склоняемость-несклоняемость фамилий, с буквой 
я на конце, зависит только от места ударения и 
происхождения фамилии.

Несклоняемы фамилии французского 
происхождения с ударением на конце: Золя, 
Труайя.

Все прочие фамилии на я склоняемы; таковы 
Головня, Зозуля, Сырокомля, Гамалея, Гойя, 
Шенгелая, Данелия, Берия.


